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Suivi : Noëmie Maurin-Gaisne 
Contact : noemie.mauringaisne@citesjardins-idf.fr 
01 58 69 77 93 / 06 49 60 33 28 

 

 

 

Le 25 avril 2023 

COMPTE-RENDU DE RÉUNION 

COMMISSION RECHERCHE 
 

 
Date : mercredi 19 avril 
Horaire : 16h30-19h 
Lieu : Café le Broca, au pied de l’IREST 
  
Participant.e.s : Frédéric ALEXANDRE (Université Paris 13), Bernadette BLANCHON (ENSP Versailles-Marseille), 
Laurent COUDROY DE LILLE (Ecole d’urbanisme de Paris), Stéphanie DE COURTOIS (ENSA Versailles), Marie-Pierre 
DEGUILLAUME (MUS-Musée d’histoire Urbaine et Sociale de Suresnes), Valérie FOUCHER-DUFOIX ( ENSA 
Belleville), Sébastien JACQUOT (IREST- Paris Panthéon-Sorbonne), Noëmie MAURIN-GAISNE, animatrice-
coordinatrice (ARCJ) ; Benoît POUVREAU (Conseil départemental de Seine-Saint-Denis),  
 
Excusée : Charlotte SAINT-JEAN (Plaine Commune) 

 

 

I. INVENTAIRE DES CITES-JARDINS FRANCAISES 

Les champs définis sont les suivants :  

Localisation :  

- Nom de la cité-jardin  
- Pays 
- Région 
- Département 
- Code postal 
- Ville 
- Adresse 
 
Situation initiale 
- Date réalisation 
- Architecte(s) 
- Promoteur 
- Maître d’ouvrage 
- Mode de gestion (logement social, coopérative, 

etc.) 
- Type de cité-jardin (patronale, publique, privée 

etc.) 
- Style architectural 
- Superficie à l’origine 
- Nombre de logements (préciser si possible 

individuels et collectifs) 
- Espaces verts 
- Equipements à l’origine 
- Autres éléments 

 
Situation actuelle :  

- Mode de propriété 

- Statut de gestion 
- Surface actuelle 
- Nombre de logements actuels (préciser si 

possible individuels et collectifs) 
- Equipement actuels 
- Espaces verts 

 
Intégrité de la cité-jardin 

- Appellation cité-jardin  
- Protection 
- Intégrité/ Etat de la cité-jardin 
- Réhabilitation 
- Démolition 
- Menaces éventuelles 

 
Dimension sociale 

- Association habitante 
- Autres associations 
- Evènements 
- Contacts institutionnels 
- Contacts associations 

 
Sources :  

- Bibliographie 
- Webographie 
- Iconographie 
- Source ligne 
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 Ce formulaire a deux objectifs : l’un historique et le second opérationnel. C’est pourquoi, 
pour l’instant, la commission recherche souhaite accepter tous les niveaux de détails. 

 

Un tableau Excel est disponible sur le drive de l’association, il recense les premières cités-jardins. 
https://cloud.leviia.com/s/ZnIy.Ns5G5L6cWcL8TgB 

Prochaines actions :  

1. Créer un formulaire Google à communiquer aux partenaires extérieurs 
2. Créer une page sur le site internet et une adresse mail pour un appel large au recensement 

des cités-jardins 
3. Envoyer la lettre d’appel aux régions, CAUE et maisons de l’architecture. En attente du retour 

de Stéphanie DE COURTOIS concernant l’adhésion de l’ENSA Versailles 
4. Créer une application pour compléter progressivement les informations manquantes sur les 

cités-jardins, Sébastien JACQUOT peut se renseigner sur une application facile à construire 

 

II. CANDIDATURE PATRIMOINE MONDIAL DE L’UNESCO  
 

Concernant la réflexion autour du patrimoine mondial de l’UNESCO, il est d’abord important de faire 
un inventaire des cités-jardins en Europe et dans le Monde. Il faudra prouver le caractère 
exceptionnelle et l’intégrité des cités-jardins présentées. 

 

Prochaines actions :  

1. Faire la liste des partenaires européens que nous pourrions inviter à une réunion commune 
à l’été afin de réfléchir à une valorisation européenne des cités-jardins 

 TOUS : Alimenter la liste des partenaires potentiels à solliciter : 
https://cloud.leviia.com/s/ZnIy.2eBH4Mn6E7pM5sX 

2. Ecrire une lettre en anglais pour inviter ces partenaires et expliciter les intentions de cette 
réunion 

 

III. COLLABORATION ENTRE LES ETABLISSEMENTS D’ENSEIGNEMENTS SUPERIEURS 
 

Prochaines actions :  

1. Projet ANR : Sébastien JACQUOT va lancer un amorçage fin mai pour un projet ANR qui sera 
ouvert à qui le souhaite en fonction des volontés de chaque établissement d’enseignement 
supérieur. 

2. Valorisation des sujets de mémoires : Il a été constaté qu’avant de faire une liste des sujets 
de mémoires autour des cités-jardins, il serait intéressant de faire un état des lieux des 
sujets déjà réalisés. 

 TOUS : Envoyer d’ici septembre les mémoires déjà réalisés 
 Marie-Pierre DEGUILLAUME : Voir avec la chargée du centre de documentation du MUS si une 

première liste a été réalisée. 
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❖ HOMMAGE A GINETTE BATY-TORNIKIAN (et à Jean-Pierre Respaut) 
 

 

En hommage à Ginette Baty-
Tornikian, il a été proposé de 
lancer un ouvrage similaire à celui 
que Ginette avait pu réaliser en 
l’hommage de Roger Henri-
Guerrand. Voir : Vive l’hédonisme 
démocratique ! Roger-Henri 
Guerrand (hommage à), 2006, éd. 
Recherches. 

 

 

Il s’agirait de faire un Abécédaire récoltant des textes de personnes ayant connues Ginette Baty-
Tornikian. 

 

Il a été aussi proposé de compléter le nom des commissions recherche et promotion-valorisation 
par les noms respectifs de Ginette Baty-Tornikian et Jean-Pierre Respaut. 

o Commission recherche – Ginette Baty-Tornikian 
o Commission promotion-valorisation – Jean-Pierre Respaut 

 

En fonction du budget de l’association, il pourrait être organisé un prix du mémoire des cités-jardins 
(tous les ans, 500 €) et un prix de la thèse des cités-jardins (tous les 3 ans, 1000 €). Il faudra alors 
voir comment s’intégrer par exemple aux prix portés par l’Union Sociale pour l’Habitat. 

 

Prochaines actions :  

1. Valérie FOUCHER-DUFOIX doit en parler avec Laura, la fille de Ginette Baty-Tornikian pour 
son accord de principe. 

2. Soumettre le changement d’appellation pour les deux commissions lors du prochain Conseil 
d’Administration 

3. Budgéter sur plusieurs années les prix du mémoire et de la thèse (500€ tous les ans et 
1000€ tous les trois ans) 

 

IV. PILOTAGE DE LA COMMISSION RECHERCHE 
 

Il a été décidé que Laurent COUDROY DE LILLE et Sébastien JACQUOT soit les deux personnes pilotes 
de la commission.  

Pour rappel, il est important de demander au prochain Conseil d’Administration de l’association 
quelles sont les attentes des adhérents auprès de cette commission recherche
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